



LAS POLÍTICAS DE LA
DIPUTACIÓN DE
CÁCERES
2015-2019
EN EL MARCO DE LOS

OBJETIVOS
DE DESARROLLO
SOSTENIBLE

1 FIN DE LA POBREZA



La crisis económica de 2008 ha durado más de lo previsto y ha dejado colateralmente a muchas familias extremeñas en situación de pobreza. En 2015, la situación era tan acuciante que la Diputación de Cáceres promovió junto a la Diputación de Badajoz y la Junta de Extremadura el Plan de **Empleo Social**.

El impacto ha sido muy positivo representando una respuesta clara y efectiva mantenida durante los últimos cuatro años.





Trabajar para los pueblos sigue significando potenciar sus labores agrícolas y ganaderas, aumentar su valor y calidad y promocionarla en los mercados. Desde el Servicio de **Agricultura** se ha continuado con labor de cría y conservación ganadera así como los viveros de plantas para los ayuntamientos.

Se trabaja cotidianamente en la promoción de nuestros productos con denominación de origen y con indicaciones geográficas protegidas, apoyando la creación de otras nuevas y destacando la innovación en las nuevas empresas del campo como las bodegas, lasalmazaras ecológicas y los nuevos cultivos, desde una perspectiva de desarrollo y turismo sostenible.



3 SALUD Y BIENESTAR



Fomentar el deporte en todas las localidades es el objetivo del Plan Activa **Deporte** de la Diputación de Cáceres.

Más allá de las instalaciones del Cuartillo, en Cáceres, y de los importantes eventos tradicionalmente organizados por la Diputación, el plan persigue la realización de actividades que induzcan a la práctica deportiva y a una vida sana y saludable en nuestros pueblos.

Además, la concertación con los ayuntamientos ha dado como resultado que, cada vez más, se solicite la construcción de instalaciones deportivas en el marco de las distintas anualidades del plan Activa.



3 SALUD Y BIENESTAR



Ha de tenerse en cuenta el esfuerzo realizado en muchas de nuestras localidades para mantener servicios de atención a la tercera edad como residencias y centros de día.

La Diputación se encuentra presente en esa realidad, impulsando **políticas sociales** mediante convenios con el SEPAD para la terminación de algunas residencias o con la Cruz Roja para los servicios de teleasistencia.

También con cursos especializados de formación para las personas que atienden a nuestras personas mayores.



4 EDUCACIÓN DE CALIDAD



Allí donde la educación reglada no llega, la acción provincial del área de Cultura se deja sentir. Esa es la acción que se puede ver en el apoyo a las escuelas de música municipales, a la enseñanza de las bellas artes, de la danza y al conservatorio de música.

Pero además se incide en la **educación** para el desarrollo sostenible en proyectos señeros como el geoparque, las reservas de la biosfera y el parque cultural. En estos territorios, sin duda avanzadilla del resto, el hecho patrimonial es tan importante que la educación sobre ese patrimonio se convierte en una herramienta contra el despoblamiento.



4 EDUCACIÓN DE CALIDAD



Igualmente importante es garantizar el **acceso a la cultura** en todos nuestros pueblos, cuestión emprendida desde el **Plan Activa Cultura** o desde la celebración de actividades como **Cultura Inquieta** y festivales en los que los grupos de artistas de la provincia tienen cabida.

También otros festivales señeros como Estivalia, las noches de Santa María, los conciertos del Pedrilla, Extremúsica o el Festival de Teatro de Alcántara.





El empoderamiento de la mujer es uno de los pasos necesarios para revitalizar la vida del medio rural.

En la Diputación de Cáceres, la Comisión Transversal de Género y el Servicio de **Igualdad** dependen directamente del área de Presidencia.

Acciones de educación para la igualdad y proyectos con organizaciones especializadas fomentan la igualdad de género en distintos ámbitos de nuestra provincia. La adopción de presupuestos generales con perspectiva de género y la evaluación de impacto de género de los programas presupuestarios es una evidencia del compromiso hacia la igualdad de la institución provincial.



6 AGUA LIMPIA Y SANEAMIENTO



En el área de Infraestructuras, las **acciones medioambientales** como el ciclo integral del agua, los saneamientos, la gestión de residuos y la calidad ambiental son consideradas.

El futuro de nuestros pueblos pasa igualmente por la sostenibilidad ambiental del uso de sus recursos.





7 ENERGÍA ASEQUIBLE
Y NO CONTAMINANTE



La Diputación de Cáceres utiliza **fondos europeos** para favorecer ayudas mediante las cuales los municipios pueden realizar una **transición energética** a las renovables adaptándose a una economía baja en carbono.

Se trata de ayudas en el marco del Programa Operativo Feder de Crecimiento Sostenible 2014-2020-IDAE (Instituto para la Diversificación y Ahorro de Energía).



8 TRABAJO DECENTE Y CRECIMIENTO ECONÓMICO



En situaciones de precariedad de **empleo**, las administraciones públicas tienen la responsabilidad de invertir en la creación de oportunidades para personas desempleadas.

En el contexto de la promoción del desarrollo sostenible, la Diputación de Cáceres ha puesto a disposición de los ayuntamientos diferentes programas de promoción del empleo: **plan activa, diputación emplea, diputación integra** o los programas de apoyo a las mancomunidades son una prueba de ello.



8 TRABAJO DECENTE Y CRECIMIENTO ECONÓMICO



Favorecer el empleo en las iniciativas de desarrollo implica igualmente a las acciones de **formación para el empleo**.

En la Diputación de Cáceres, los programas de colaboración con el SEXPE, procura una participación en las políticas activas regionales.

Pero es con los proyectos **ISLA** o **Juventas** con los que la Diputación ha tenido un permanente contacto con las mancomunidades para trabajar en sus objetivos de formación.



9 INDUSTRIA, INNOVACIÓN E INFRAESTRUCTURA



Las obras de **infraestructuras** han sido una labor constante de las diputaciones, Sin embargo, las demandas han evolucionado hacia nuevas necesidades de la población residente en nuestros pueblos.

La permanencia de las personas en sus pueblos está relacionada con su capacidad de conectarse físicamente y en las redes. Los planes de **carreteras**, la mejora de los accesos y el despliegue de la **fibra óptica** son acciones emprendidas en los últimos años por la Diputación de Cáceres.



9 INDUSTRIA, INNOVACIÓN E INFRAESTRUCTURA



Una oportunidad para aplicar fondos del **FEDER** en la creación de infraestructuras en determinadas poblaciones ha venido dada por la aplicación de proyectos del programa **EDUSI**.

Dos proyectos en marcha, ligados al diálogo rural-urbano con Plasencia y Cáceres, permitirán estas adecuaciones en los municipios de sus entornos.

Esta visión contribuirá, en el futuro, al planteamiento de Iniciativas Territoriales Integradas.



9 INDUSTRIA, INNOVACIÓN E INFRAESTRUCTURA



La Diputación de Cáceres incorpora entre sus relaciones privilegiadas a la **Universidad de Extremadura**.

Diversos convenios han contribuido a potenciar la investigación sobre temas que interesan al desarrollo provincial, a la celebración de congresos, cursos y seminarios de transferencia de la innovación y al funcionamiento del hospital clínico veterinario que es de gran ayuda a la cabaña ganadera provincial.

Es digno de mencionar su participación en el comité científico del geoparque, una figura a multiplicar en las reservas de la biosfera y en otros proyectos patrimoniales de desarrollo sostenible.



9 INDUSTRIA, INNOVACIÓN E INFRAESTRUCTURA



La Diputación de Cáceres promueve igualmente la **industria cultural** y la **creación artística** desde su área de Cultura.

Cáceres a Escena es una guía de los artistas cacereños que la Diputación impulsa mediante contrataciones en diferentes manifestaciones culturales.

Pero los premios y certámenes culturales de la Diputación son mundialmente conocidos y un referente en las citas culturales anuales.





10 REDUCCIÓN DE LAS DESIGUALDADES

La solidaridad entre los pueblos y la asistencia para la adquisición de capacidades son objetivos de la **cooperación al desarrollo** en los que la Diputación de Cáceres se encuentra fuertemente comprometida.

Acciones en África y América Latina se diversifican entre actuaciones concretas de infraestructuras educativas y servicios medioambientales, entre asistencias técnicas y en jornadas y seminarios de cooperación que han construido un entramado de confianza en el que el progreso es posible.





11 CIUDADES Y COMUNIDADES SOSTENIBLES



Aunque **el despoblamiento del medio rural** ha sido calificado como una tendencia de nuestro tiempo, en realidad se trata de un riesgo no bien sopesado a todos los niveles. El deterioro del medio ambiente, la pérdida de patrimonio tangible e intangible, los problemas en la gestión del agua y de los recursos naturales y la aparición de pueblos envejecidos y con dificultades de gestión se encuentran entre esos riesgos. La Diputación de Cáceres ha sabido poner el despoblamiento encima de las mesas de discusión, sociales y políticas, con el fin de establecer acuerdos e inversiones públicas que, tomando el desarrollo sostenible como herramienta, puedan limitar esos riesgos al tiempo que buscan nuevos escenarios de cooperación entre los medios urbanos y rurales.



11 CIUDADES Y COMUNIDADES SOSTENIBLES



A todo ello contribuyen dos innovadores programas que responden a la denominación de **Diputación Rehabilita** y **Diputación Emprende**.

El primero permite la adecuación de viviendas en el ámbito urbano de los pueblos para jóvenes que fijan allí su residencia y el segundo les permite emprender, como autónomos, su propia empresa en nuestros pueblos más pequeños.





La Diputación de Cáceres ha expresado su compromiso con la Estrategia de **Economía Verde y Circular** promovida por la Junta de Extremadura y la ha puesto como marco en su programa Diputación Desarrolla.

La promoción de nuestros productos se ha llevado a cabo en las más importantes **ferias gastronómicas** de nuestro país, en la Feria de Trujillo y localmente en el festival Tentación-es de Cáceres.





Las actuaciones que se llevan a cabo desde el servicio de industria y mediante la participación en la agencia Extremeña de la Energía llevan a las adaptaciones necesarias para la mayor **eficiencia energética** de las instalaciones municipales de nuestros pueblos.





Quizás no tengamos playa pero administramos de manera sostenible la provincia con más kilómetros de costas fluviales.

En Diputación Desarrolla se ha puesto de manifiesto la necesidad de promover una estrategia de **aprovechamiento turístico de las láminas de agua**. Ello conlleva la preocupación por mantener unas condiciones ambientales de calidad en nuestras aguas fluviales y en nuestros **embalses**.

Ésta ha sido igualmente una preocupación en la federación española de provincias con embalses, presidida durante los últimos cuatro años por la presidenta de la Diputación de Cáceres.





15 VIDA DE ECOSISTEMAS TERRESTRES

La provincia de Cáceres es rica en áreas de importancia para la biodiversidad y la geodiversidad. Sin duda, también de paisajes tradicionalmente usados para las explotaciones agrarias y forestales. Su uso sostenible está siendo el motivo para nuevos programas de desarrollo que, con la financiación de **Diputación Desarrolla**, comienzan a configurar un nuevo diseño de la provincia cacereña. La diversificación de la economía ligada a la conservación conduce a nuevas experiencias económicas que generan nuevos productos agrarios y turísticos. Además, en términos de conservación de nuestros bosques, la cooperación del **Servicio de Prevención y Extinción de Incendios** con el INFOEX es fundamental. Nuevas instalaciones y equipamientos han sido provistos para ello.



16 PAZ, JUSTICIA
E INSTITUCIONES
SÓLIDAS



Diputación Inclusiva como evento de concienciación y socialización y **Diputación Integra** como plan de integración laboral son ejemplos de acciones inclusivas para **personas con capacidades diferentes** promovidas por la Diputación de Cáceres.

Más allá de su propósito principal, es necesario que los programas públicos tengan un valor añadido de concienciación acerca de la naturaleza inclusiva del desarrollo sostenible. Al hacerlo, se rompen techos de cristal y estereotipos que han limitado la plena participación de estas personas en nuestra sociedad.



16 PAZ, JUSTICIA E INSTITUCIONES SÓLIDAS



En otro sentido, la Diputación ha contribuido a la mejora técnica y a la eficacia de los ayuntamientos y las mancomunidades. Los programas de **formación para los empleados públicos** locales son parte esencial de este proceso.

Gracias a estas acciones se han podido acometer adaptaciones procedimentales y tecnológicas y una actualización permanente de las competencias profesionales de los servidores públicos. A esa eficacia contribuye igualmente el **servicio de asesoramiento a municipios**, una auténtica línea caliente de ayuda y cooperación a los ayuntamientos desde la institución provincial.



16 PAZ, JUSTICIA E INSTITUCIONES SÓLIDAS



La construcción de la igualdad, la cohesión social y la justicia social se financia con las contribuciones que vía impuestos, aportan los recursos financieros necesarios para los objetivos de las administraciones locales.

El **Organismo Autónomo de Recaudación y Gestión Tributaria** realiza esta labor para todos los ayuntamientos y para la propia provincia. Se trata de un servicio clave, capaz de prefinanciar a todas las entidades locales con los rendimientos esperados de su recaudación anual.



16 PAZ, JUSTICIA E INSTITUCIONES SÓLIDAS



Entre las mayores apuestas por apoyar la eficiencia de las entidades locales cacereñas se encuentra la adaptación a la **administración electrónica**.

La construcción de las sedes electrónicas, de los perfiles de contratación, la formación del personal, la distribución de equipamientos y la puesta en marcha de las aplicaciones necesarias ha sido un reto bien gestionado desde el área de sistemas de información y comunicación con el apoyo de los servicios jurídicos y de asesoramiento a los municipios.



17 ALIANZAS PARA LOGRAR LOS OBJETIVOS



Desarrollo sostenible y cooperación son conceptos que van estrechamente unidos.

El desarrollo sostenible precisa de **estructuras de gobernanza compartidas** en las que participen diversos niveles de las administraciones públicas y las organizaciones privadas de los territorios.

Estas alianzas para el desarrollo se diseñan como órganos de gestión de los planes de acción territorial del programa **Diputación Desarrolla**.



17 ALIANZAS PARA LOGRAR LOS OBJETIVOS



Atajar el despoblamiento exige acuerdos territoriales y políticos. El **Pacto Político y Social contra el Despoblamiento** fue la primera opción puesta en marcha en la Diputación y en la que participaron todos los partidos con representación en la corporación.

Pero la gestión territorial ha precisado de más foros de diálogo por lo que a los foros normalizados de diálogo con los ayuntamientos se ha sumado la **Comisión de Mancomunidades** y la **Comisión de Grupos de Acción Local**. Éstas han permitido una mayor cercanía de la Diputación a las necesidades de estas organizaciones y la elaboración de acciones de respuesta.





17

ALIANZAS PARA
LOGRAR
LOS OBJETIVOS



El desarrollo sostenible precisa de otras alianzas. La **cooperación transfronteriza**, por ejemplo, ha llevado a la gestión continuada de proyectos INTERREG en un ambiente de confianza mutua.

También la cooperación en Europa en redes de provincias, Partenalia, o en redes específicas en las que trabajan diferentes comarcas. La Diputación promueve esa relación a través de su **Oficina Europa**.



17 ALIANZAS PARA LOGRAR LOS OBJETIVOS



Finalmente, es necesaria la asunción de **alianzas institucionales**.

Unas por lealtad y buena gestión, como las cotidianas con la Junta de Extremadura y la Diputación de Badajoz.

Otras por ser estratégicas, como las que originan en la comisión de diputaciones de la FEMP.





UN COMPROMISO DE LA
DIPUTACIÓN DE
CÁCERES
CON LOS
OBJETIVOS
DE DESARROLLO
SOSTENIBLE